

**José Ortiz Córdoba – Eva María Morales Rodríguez (eds.), *Los caminos de la integración. Las élites locales en la Hispania meridional entre la República y el Alto Imperio romano (ss. III a.C. - II d.C.)*, Granada, Comares, 2023, 176 pp. [ISBN: 978-84-1369-496-2]**

Alberto Sáez Gallegos

Universidad de Granada ✉

[asaez@ugr.es](mailto:asaez@ugr.es)

<https://dx.doi.org/10.5209/geri.95004>

La obra que reseñamos recoge el estudio editado por J. Ortiz Córdoba y E. M.<sup>a</sup> Morales Rodríguez, profesores del Departamento de Historia Antigua de la Universidad de Granada, sobre el proceso de formación de las élites locales en la *Hispania* meridional en época romana. En él participan, además de los dos editores, profesores e investigadores de otras universidades españolas. El principal objetivo que persigue la publicación de esta monografía, tal y como los propios editores señalan en su introducción, es el de profundizar en el conocimiento que poseemos actualmente sobre la conformación de las élites locales del sur peninsular, actualizando las bases documentales disponibles y generando una visión de conjunto sobre las dinámicas sociales de la *Hispania* meridional en época romana. Este trabajo se inserta dentro de las líneas de investigación del Grupo HUM-215: *Arqueología e historia de la Hispania Meridional en época Romana y Visigoda*, al que pertenecen los editores.

El libro se inicia con una breve introducción (pp. VII-XIV) donde los profesores Ortiz Córdoba y Morales Rodríguez señalan los objetivos principales de la obra, marcan las líneas maestras que han inspirado la realización del volumen y presentan, de forma somera, los principales contenidos del mismo. En estas páginas realizan, además, una breve síntesis histórica que ayuda a contextualizar los contenidos tratados en los distintos capítulos. De esta manera, fijan el marco geográfico y cronológico que abarca el volumen, exponen las principales etapas históricas en el proceso formativo de las oligarquías coloniales y municipales del sur hispano y esbozan los principales fundamentos económicos e ideológicos sobre los que esta nueva élite sustentó su posición dominante. Tras esta introducción, nos adentramos en el cuerpo del libro, conformado por siete trabajos que han sido distribuidos en tres grandes bloques temáticos.

El primero de ellos lleva por título *La conquista romana y la conformación de una nueva clase dirigente* (pp. 3-54) y cuenta con dos trabajos que estudian la formación de las élites locales en los territorios del Alto Guadalquivir y el Sureste peninsular. Ambas regiones se incorporaron a Roma en los compases iniciales de la conquista, siendo los primeros territorios del sur hispano sobre los que la ciudad del Tíber proyectó sus estrategias de control e integración. El estudio de las élites locales del Alto Guadalquivir corre a cargo de A. Fornell Muñoz (Universidad de Jaén), autor del capítulo *La oligarquía hispanorromana del Alto Guadalquivir (Jaén): conformación e interrelaciones* (pp. 3-26). Partiendo de la definición del marco geográfico que ocupa su contribución, el Prof. Fornell Muñoz aborda el contexto histórico en que tuvo lugar la emergencia de la oligarquía

urbana del Alto Guadalquivir, incidiendo en la gran trascendencia histórica que la conquista romana tuvo en este proceso. Sobre la base de este marco general, analiza la formación de esta minoría social privilegiada que detentó los resortes de poder en las distintas comunidades de la región. Para ello se basa fundamentalmente en el análisis de las fuentes epigráficas, ofreciendo un exhaustivo estudio de los distintos individuos que formaron parte de este sector acomodado, de los cargos que desempeñaron en el gobierno de sus ciudades o en la administración provincial y de las relaciones sociales y familiares que pudieron haber mantenido con los miembros de las oligarquías locales de regiones vecinas.

El otro trabajo incluido en este bloque ha sido elaborado por M.<sup>a</sup> J. López Medina (Universidad de Almería) y lleva por título *Las élites locales en el sureste peninsular: la conformación de una clase social tras la conquista romana* (pp. 27-54). En él, la autora comienza analizando las transformaciones que la conquista romana produjo en la sociedad del Sureste peninsular, que son claves para entender la posterior consolidación, ya en época imperial, de una clase dirigente local totalmente identificada con los valores romanos y completamente integrada en la estructura del Imperio. El poder de esta nueva clase dirigente se sustentó sobre el control de los recursos económicos de la región, que permitieron el desarrollo de las correspondientes carreras públicas. Este aspecto, junto con el análisis onomástico y social de esta nueva clase dirigente, se aborda en la última parte de la contribución, en la que juega un papel fundamental la documentación epigráfica, recopilada por la propia autora en un interesante catálogo situado en las últimas páginas del capítulo.

El segundo bloque de este volumen se titula *Las élites en el marco colonial y municipal de la Hispania meridional* (pp. 55-133). Está compuesto por tres contribuciones que analizan el origen y desarrollo de las oligarquías locales en las colonias y municipios del sur peninsular. La primera de ellas, elaborada por J. Ortiz Córdoba (Universidad de Granada), se titula *Las colonias romanas de César y de Augusto en la Hispania meridional: una nueva élite para un tiempo nuevo* (pp. 57-82). Aborda la formación de las élites coloniales del sur hispano en el contexto de las *deducciones* realizadas por César y Augusto en la segunda mitad del siglo I a.C. Esta colonización marcó el inicio de un nuevo periodo histórico que transformó las bases sociales de la región mediante la conformación de una nueva oligarquía que asumió los planteamientos ideológicos acuñados por Roma. Partiendo de un sintético estudio de la colonización romana en el sur hispano, el Prof. Ortiz Córdoba profundiza en los complicados inicios de las nuevas fundaciones coloniales, prestando especial atención a la conformación del cuerpo cívico y a la institucionalización de estas comunidades, proceso en el que jugaron un papel central los antiguos mandos militares convertidos ahora en los primeros magistrados coloniales. El análisis de la epigrafía generada por estos colonos le permite analizar el papel desempeñado por los miembros de esta nueva élite en la puesta en marcha de sus ciudades desde un punto de vista institucional y urbano.

El segundo trabajo de este bloque está dedicado al estudio de la élite local de *Colonia Patricia*, capital provincial y centro de la vida administrativa de la *Baetica*. Corre a cargo de E. Melchor Gil y A. D. Pérez Zurita (Universidad de Córdoba), autores del capítulo *La sociedad de Colonia Patricia (Corduba) en época altoimperial: los grupos privilegiados* (pp. 83-102). En él se analiza la estructura social de *Colonia Patricia* en época altoimperial tomando como base la documentación, fundamentalmente epigráfica, generada por los miembros de los tres *ordines* privilegiados registrados en la ciudad, esto es, senadores, *equites* y *decuriones*. Ambos autores ofrecen una interesante y bien documentada visión de conjunto de los grupos que detentaron el poder político y económico en *Colonia Patricia*, incidiendo en el conocimiento de sus carreras públicas y prestando también atención a su labor evergética, clave en el prestigio e influencia social que alcanzaron los miembros de este grupo, cuya estructura interna reproducía, por otra parte, el orden social vigente en todo el Imperio.

Cierra este bloque el estudio elaborado por E. M.<sup>a</sup> Morales Rodríguez (Universidad de Granada), que nos traslada al ámbito municipal y que lleva por título *Élites municipales: integración, convivencia y promoción en época Flavia* (pp. 103-133). En él se pone de manifiesto que la incorporación del sur hispano al mundo romano, iniciada con la conquista y acelerada como consecuencia de la colonización cesariana y augustea, culminó en época de los emperadores

Flavios con la concesión general del *ius Latii*. Este privilegio jurídico posibilitó la conversión de numerosas comunidades indígenas en municipios de derecho latino, originando grandes transformaciones sociales, institucionales y urbanas. Estos cambios tuvieron su correspondiente reflejo en la abundante documentación epigráfica generada por las oligarquías de estos nuevos municipios. A través de un exhaustivo análisis, complementado con diversas tablas, la Prof.<sup>a</sup> Morales Rodríguez estudia, entre otros aspectos, la génesis social de la clase dirigente de los municipios flavios, destacando la importancia del acceso a la ciudadanía de numerosas familias indígenas tras el desempeño de las magistraturas locales. Aborda también otros aspectos igualmente interesantes como la adaptación del sistema institucional de estas comunidades al marco jurídico romano; la actividad evergética desplegada por los notables locales; o las relaciones sociales y familiares establecidas entre las oligarquías de estos municipios.

Finalmente, el tercer y último bloque de este volumen lleva por título *Fundamentos económicos e ideológicos de las oligarquías del sur hispano* (pp. 135-176). En él se incluyen dos contribuciones elaboradas, respectivamente, por J. M. Bermúdez Lorenzo (Universidad Rey Juan Carlos) y Helena Gozalbes García y Ángel Padilla Arroba (Universidad de Granada). La primera de ellas, titulada *Algunos comentarios sobre las inscripciones beta y delta de las ánforas olearias Dressel 20 como fuente para el estudio social de la Bética* (pp. 137-165), aborda el estudio de un recurso económico de gran importancia para el sur hispano como fue el aceite de oliva. Su explotación generó grandes beneficios a muchas familias hispanas, permitiendo incluso la promoción de algunas de ellas más allá del ámbito provincial. Este comercio oleario suscitó una epigrafía propia, pintada sobre ánforas, que denominamos *tituli picti* y que tiene en el monte Testaccio de Roma su principal fuente de información. Tal y como pone de manifiesto el Prof. Bermúdez Lorenzo, el estudio de esta ingente documentación, que él aborda de forma metódica en este trabajo, resulta fundamental para tratar de comprender el funcionamiento de la producción y distribución del aceite de oliva, permitiendo, además, realizar un estudio onomástico de algunos de los personajes implicados en el comercio de este importante producto bético.

La segunda contribución de este bloque, *Acci, una ceca del sur de la Hispania Citerior* (pp. 167-176), está dedicada al estudio de la ceca de la colonia *Iulia Gemella Acci* (Guadix, Granada). Para ello, la Prof.<sup>a</sup> Gozalbes García y el Prof. Padilla Arroba presentan, en la primera parte de su trabajo, un breve estado de la cuestión sobre la producción monetaria de *Acci*. Posteriormente, abordan el análisis de esta ceca desde una doble perspectiva. En un primer momento examinan, de forma pormenorizada, las principales características de la producción y uso del numerario provincial accitano, atendiendo a las cronologías, los metales y los valores monetarios, aunque sin dejar de lado otros aspectos importantes como los niveles de producción, la posible presencia de contramarcas o la existencia de errores de acuñación. Posteriormente, en la segunda parte de su contribución, abordan un amplio y detallado estudio iconológico de la ceca accitana donde analizan los principales símbolos y tipos estampados en las monedas de la ciudad.

Por todo lo expuesto, consideramos que esta obra conforma un trabajo sistemático y exhaustivo que aporta una completa visión desde diferentes perspectivas del proceso formativo de las élites locales en la *Hispania* meridional. Las distintas contribuciones que componen este volumen permiten avanzar en el necesario conocimiento de una temática trascendental para el devenir histórico del sur peninsular. La buena estructura de la obra, coherente con los objetivos perseguidos y la temática de los capítulos que contiene; el cuidado manejo de las fuentes literarias, epigráficas y numismáticas; así como los excelentes aportes bibliográficos de cada una de las contribuciones y los mapas, tablas e imágenes que presentan algunos de los capítulos, son otros aspectos que deben reseñarse como positivos. Todo ello contribuye a hacer de este volumen un trabajo de consulta imprescindible para todos aquellos que quieran profundizar en el conocimiento de la compleja y rica realidad histórica del sur hispano en época romana.